es mit der Beschreibung vom Erlaß des Kyrus fortfährt, in dem den Juden erlaubt wird, nach Palästina zurückzukehren, war es noch nicht verfaßt worden, als Daniel sein Gebet vorbrachte. Der Schreiber der Chronikbücher erklärt jedoch, daß die Dauer der Gefangenschaft siebzig Jahre betrug, um siebzig Sabbatjahre auszugleichen, in denen die Juden Gottes Befehl, das Land brach liegen zu lassen, nicht gehorcht hatten.

Das Gebot, das das Sabbatjahr einsetzte, findet man in 2. Mo. 23:10-11 und 3. Mo. 25:3-7, 18-22. Der Abschnitt aus 2. Mose lautet: "Sechs Jahre sollst du dein Land besäen und seine Früchte einsammeln. Aber im siebenten Jahr sollst du es ruhen und liegen lassen."

Zusätzlich zu diesen Abschnitten, die das Sabbatjahr einführen, sagt 3. Mo 26:32-35 voraus, daß Israel ins Exil gehen würde, falls es die Anordnung des Sabbatjahrs nicht beachten würde:

So will ich das Land wüst machen, daß eure Feinde, die darin wohnen werden, sich davor entsetzen. Euch aber will ich unter die Völker zerstreuen und mit gezücktem Schwert hinter euch her sein, daß euer Land soll wüst sein und eure Städte zerstört. Alsdann wird das Land seine Sabbate nachholen, solange es wüst liegt und ihr in der Feinde Land seid; ja, dann wird das Land ruhen und seine Sabbate nachholen. Solange es wüst liegt, wird es ruhen, weil es nicht ruhen konnte, als ihr es solltet ruhen lassen, während ihr darin wohntet.

Vielleicht sind also das zweite und dritte Buch Mose die anderen Bücher, in denen Daniel nachforschte. Zumindest lieferten diese alle Fakten, die nötig waren, um zu den Schlußfolgerungen aus 2. Chronik zu gelangen -- daß die Dauer von Israels Exil siebzig Sabbatjahren entsprechen würde, die sie vernachlässigt hatten. Vielleicht hatte Daniel über diesen von Gott angeordneten Zyklus der Landbestellung und den Zeitraum von siebzig solchen Zyklen, in denen Israel diese Anordnung nicht befolgte, nachgedacht. Wenn dem so ist, scheint die Botschaft weniger rätselhaft zu sein, die ihm der Engel überbracht hatte, "Siebzig Wochen sind verhängt über dein Volk..." Anscheinend verwendet Dan. 9:24-27 den Ausdruck "Sieben" (oder "Woche") für den alttestamentlichen Zyklus des Sabbatjahrs. 15